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«Жить вредно – от этого умирают», - говорят скептики, и в чём-
то они правы. Учитывая образ жизни многих современных молодых 
людей, вполне закономерное высказывание, не говоря уже о старшем 
поколении.

Не буду в стиле газеты «ЗОЖ» рассказывать о том, что мы много 
сидим, мало ходим, не дышим свежим воздухом, плохо питаемся, 
наша экология «ни к чёрту», мало спим и много других популярных 
пунктов из самого популярного сборника для каждого «начну бегать с 
понедельника»-человека. 

Дело в том, что сегодняшнее высшее образование, помимо модели мышления, навыков, 
знаний и знакомств, даёт чёткое понимание универсального гармоничного развития 
личности. В середине 2000-х спорт подпрыгнул в топе популярности Российской молодёжи 
– это был тренд. Сейчас моду заменила осознанность, и люди понимают, что здоровым 
быть лучше и приятнее.

Реализовать свой интеллектуальный, нравственный, физический потенциал в полной 
мере может только здоровый человек. В иерархии потребностей – здоровье самое первое, 
так как, если у тебя, например, сильно болит зуб, то ни о каком духовном и нравственном 
развитии ты не сможешь думать. 

Никому на работе не нужен часто болеющий и ходящий на больничный сотрудник. 
Конкурентноспособность на рынке труда повышается в случае крепкого здоровья 
выпускника вуза. Спорт и здоровье – это всегда актуальные темы, которые сегодня 
поддерживаются всеми: государством, общественными и образовательными 
организациями и так далее.

Говорят, если первую половину жизни ты не вкладываешься в своё здоровье, то  вторую 
половину жизни тебе придётся тратиться только на здоровье. Желайте здоровья, дышите 
воздухом, больше ходите, улыбайтесь, решайте проблемы и живите без стрессов, больше 
двигайтесь и бросайте вредные привычки!

Берегите себя, своё будущее и будущее ваших детей. 
Здоровья!

Андрей Маковеев

Адрес редакции: г. Пермь, ул. Букирева 10а, 7 корпус (СДК ПГНИУ), ауд. 702. 
Тел.: +73422396320. E-mail: profkompsu@rambler.ru. 
Профсоюзная организация студентов ПГУ в социальных сетях: 
vk.com/profkompsu, twitter.com/profcompsu, instagram.com/profkompsu
Распространяется бесплатно.

Газета ДЕРБИ уважает мнение каждого автора, чья 
позиция может не совпадать с мнением редакции. Мы 

сознательно сохраняем смысл и эмоциональный окрас 
всех журналистских суждений и публикуем их при 

наличии грамотной аргументации.

ТИРАЖ: 502 экз.ДЕРБИ - студенческое спортивное издание ПГНИУ

 10 Победы пустых трибун
Тимофей Онорин

 4 Время первых
Дмитрий Романов

 12
Студенческое 
будущее гандбола
Вячеслав Асанов

 6
По заветам Шоу: 
получать то, что любишь
Денис Зиганшин

 13 Путь коммерции
Михаил Суслов  14 Дерби - год! 

Галерея

КОРРЕКТОР 
ДАРЬЯ ШАРЫГИНА

ДИЗАЙН И ВЁРСТКА 
ДМИТРИЙ КОЛОДКИН

при поддержке студенческого медиацентра Пермского университета Ё
Приложение к газете профсоюзной организации студентов ПГУ Prof.com

Календарь Универсиады Пермского края
Дата Вид спорта Место

22 апреля Эстафета «дзержинец»  проспект парковый

22 апреля плавание Бассейн «БМ»

23 апреля гиревой спорт институт ФСИН

1 мая Эстафета на приз «Звезды» стадион «Динамо»

20 мая спортивное ориентирование парк «Балатово»

25-26 мая лёгкая атлетика стадион «Динамо»
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16 марта мужская сборная ПГНИУ по волейболу стала 
чемпионом Универсиады края. Ребята вписали свои имена 
в историю вуза – такая вершина им далась впервые. Мы 
поговорили с капитаном «золотой» сборной Константином 
Семериковым о секрете успеха сборной, популярности 
волейбола и обязанностях капитана команды.

зон. Причём проиграли лишь однажды «Сельхоз-
ке», но их же и выиграли в финале. Посещаемость 
растёт за счёт того, что у нас своими силами ак-
тивно ведётся группа команды в «ВКонтакте».

– В прошлом году вы уже ездили на Универ-
сиаду Приволжского федерального округа, 
но не по спортивному принципу (победители 
прошлогодней Универсиады Пермского края 
– сборная ПНИПУ – отказались от участия 
в связи с финансовыми проблемами - при-
меч. автора). Теперь вам снова выпала честь 
представлять Пермский край на Универсиаде 
ПФО...

– Если все звёзды опять сойдутся (улыбается).
– Финансовые звёзды?
– Именно.
– Как лично вы оцениваете шансы сборной 

на Универсиаде ПФО?
– Судя по тому году, реально было выйти в 

следующий этап (на всероссийский), но не полу-
чилось. В том году мы третьими стали, а выхо-

дят дальше первые две команды. В этом году не 
представляю уровень команд, но, судя по тому 
году, всё возможно. Хотя, помнится, в том году 
волнение сыграло свою роль. Тогда мы не готовы 
были, опыта не хватило. Да и ещё у нас игрок ос-
новной травмировался перед турниром и не смог 
поехать.

– Вы профессионально волейболом зани-
маетесь?

– Профессионалам платят, а нам ведь никто не 
платит. Занимался в секции 5-6 лет, но сейчас я 
играю на любительском уровне. Надо ведь жизнь 
всю строить вокруг волейбола. У профессионалов 
по две тренировки в день 5-6 раз в неделю, ты не 
учишься вообще. Есть такие ребята в университе-
те, но они либо на заочке учатся, либо академиче-
ский отпуск берут, потому что очень трудно совме-
щать профессиональный спорт с учёбой.

– Ваше мнение, почему волейбол по по-
пулярности в России значительно уступает 
футболу, баскетболу или тому же хоккею?

– По идее у нас сборная одна из самых сильных 
в мире. Игроки у нас в чемпионате в основном 
все русские, иностранных очень мало. Возможно, 
слишком сложные нюансы правил, да и не каж-
дый может позволить себе, как в футболе или ба-
скетболе можно пойти пинать или бросать мяч. 
Надо иметь определённую подготовку, эмоцио-
нальную устойчивость, потому что начать зани-
маться волейболом очень тяжело. Я даже уходил 
из волейбола поначалу.Ну и, конечно, финансо-
вая составляющая. Денег намного меньше полу-
чают в волейболе, чем в футболе или баскетболе.

– Расскажите, как Вы стали капитаном 
сборной? Было голосование внутри команды 
или вас выбрал тренер?

– Команда не возражала. А тренер подошёл и 
спросил, не против ли я. Я, конечно, не против.

– Что входит в обязанности капитана? Тя-
жело справляться с этой ролью?

– Общение с судьёй. Ведь только капитан мо-
жет общаться с судьёй, по правилам волейбола. 
Все вопросы решаются через капитана. Плюс ка-
кие-то формальности: подписи в протоколе, ру-
копожатия, предматчевая жеребьёвка за опреде-
ление первой подачи, выбор площадки. Не особо 
тяжело справляться, но определённое давление 
на судей во время игры надо оказывать. 

– Спасибо за интервью, Костя. Желаю 
сборной и тебе лично удачи на Универсиаде 
ПФО. Вперёд за новым трофеем!

дмитрий романов
– Прежде всего, поздравляем с победой. 

Прежде таких высот сборная не добивалась. 
Как ты к этому относишься, и как на это отре-
агировала команда? 

– Мы очень долго шли к победе. Каждый год 
расстраивались, что занимали 2 место. Мы каж-
дый год выходили в финал, и каждый год что-ни-
будь не складывалось. Но в этом году звёзды 
сошлись, и мы наконец-то доросли. Смогли на-
браться опыта и сил. И без проблем, я бы даже 
сказал, смогли выиграть.

– Чего в этом успехе больше: фарта или по-
ступательной работы?

– Однозначно, мы шли к этому поступательно – 
мы сами стали намного сильнее играть. Мы хоро-
ши в подаче, в ударе, в блоке, в приёме. Во всём, в 
общем. Я бы ещё выделил троих особенно сильных 
игроков: наш основной диагональный – Андрей 
Тарасов, Саша Гришин и Данил Костарев. Наш 
уровень сыграл свою роль в победе, но и сборная 
Политеха была ослаблена уходом связующего. Он 
был основополагающим звеном команды у них.

– Назовите три главных достоинства ваше-
го тренера, чей вклад в победу трудно пере-
оценить.

– Хорошо ведёт игру и чутко реагирует на из-
менения в ней, то есть вносит своевременные 
коррективы. Также отмечу отлаженный и очень 
продуктивный тренировочный процесс и велико-
лепный организационный талант.

– Чем нынешний состав сборной отличает-
ся от прошлогодних?

– На самом деле, абсолютно ничем, просто мы 
серьёзно повзрослели. Раньше нам было очень 
тяжело выступать, у нас не было большой практи-
ки игры на серьёзных соревнованиях. 

– Много ли болельщиков приходит на игры 
сборной?

– Именно в Политехнический университет на 
полуфинал и финал очень много, я сам удивил-
ся. Да и на обычные игры с каждым разом прихо-
дит всё больше и больше. Посещаемость растёт, 
люди интересуются. Мы своей игрой, наверное, 
их привлекаем. Мы 11 игр выиграли за весь се-

Универсиада Волейбольный клуб «Универ», ПГНИУ

Универсиада Константин Семериков
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Кафедра физической культуры и спорта была 
открыта в Пермском государственном универ-
ситете в 1938 году. Первым ее заведующим был 
назначен С.С. Иванов. С 1953 по 1976 г. заве-
дующим кафедрой был Д.В. Богданов, участник 
Великой Отечественной войны. С 1976 по 2002 
кафедрой заведовал профессор, заслуженный 
работник физической культуры и спорта, Ю.Н. 
Кодинцев. С 2002 по 2012 г. кафедру возглавлял 
профессор, заслуженный работник высшей шко-
лы РФ и заслуженный тренер РФ, П.Г. Багдерин.С 
2012 году кафедру возглавляет Г.А. Гавронина.

Кафедре физической культуры и спорта в 2018 
году исполняется 80 лет. Главная цель – обеспе-
чить студентов качественным учебным процес-
сом, чтобы они могли реализовать свой предыду-
щий спортивный опыт, как на учебных занятиях, 
так и во внеучебное время.

Все годы существования кафедры сотрудники 
уделяли большое внимание выявлению спортив-
ных талантов студентов. Для этого ведется актив-
ная рекламная деятельность в спортивных кру-
гах города, общеобразовательных и спортивных 
школах, привлекая в наш университет сильней-
ших спортсменов по всем видам спорта. Занятия 
со студентами, на основе выбранных ими видов 
спорта, ведут квалифицированные тренеры-пре-
подаватели, имеющие спортивные звания и боль-
шой стаж тренерской деятельности.

Кафедра также дает студенту знания в области 
здорового образа жизни на семинарских заняти-
ях. Мы формируем у студентов навыки совершен-
ствования, воспитываем мотивацию и интерес к 
физической культуре, состоянию собственного 
здоровья. Много внимания мы уделяем студен-
там, имеющим различные отклонения в состо-
янии здоровья: создаём условия для занятий, 
комплектуем штат кафедры преподавателями, 
имеющими опыт работы с такими студентами.

У меня, преподавателей кафедры и наших сту-
дентов есть мечта –строительство современного 
физкультурно-спортивного комплекса в универ-
ситете. Он бы решил ряд задач, как спортивного, 
так и социального характера, направленных на 
оздоровление нашей молодёжи.

В 2012 году на смену спортклубу «Наука» пришёл 
«Универ», ставший структурным подразделением 
университета. Таких клубов, как «Универ», – считан-
ное количество не только в Перми, но и в России. 

Тренерский состав спортклуба выглядит очень 
солидно: это и Заслуженные работники физиче-
ской культуры и спорта, мастера спорта и КМС.

Важной задачей мы видим создание клубов по 
видам спорта. На сегодняшний день действует 
баскетбольный, волейбольный, регбийный клубы. 
Начинает развитие футбольный клуб, который 
будет выступать на федеральном уровне. Откры-
лась секция по черлидингу – одно из передовых 
направлений в спортивной индустрии.

Большую историю имеет школа самбо Перм-
ского университета. Стены «Первого на Урале» 
воспитали четырёхкратную чемпионку мира Ма-
рину Мохнаткину. На сегодняшний день тренера-
ми являются Багдерин Петр и Колбинцев Игорь 
– заслуженные деятели своего профиля.

Создание клубов по видам спорта связано с 
тем, что спортивный клуб «Универ» принимает 
участие в национальной Программе развития де-
ятельности студенческих объединений. «Универ» 
заявляет в программу соревнования Всероссий-
ского уровня: Лига Белова АСБ, VIII Всероссий-
ский Фестиваль студенческого спорта, всерос-
сийские соревнования по футболу Национальной 
студенческой футбольной лиги. У университета и 
спортклуба есть достаточная база для реализа-
ции таких серьезных проектов.

 Для проведения всероссийских соревнований 
мы объединяем усилия кафедры и спортивного 

Галина Гавронина
Заведующая кафедрой физической 

культуры и спорта ПГНИУ
кандидат педагогических наук, доцент

Президент Студенческого спортивного
союза Пермского края

директор Всероссийского фестиваля
студенческого спорта (октябрь 2016)

Бернард Шоу как-то сказал: «Постарайтесь получить то, что 
вы любите, иначе вам придётся полюбить то, что получили». 
Галина Аркадьевна Гавронина - уникальный человек, как по 
своей природе, так и по проектам, которые она реализует. Она 
рассказала ДЕРБИ о спортивном движении в ПГНИУ, о Сту-
денческом спортивном союзе края, который она возглавляет, 
и о том, как превратить мечту в реальность.

денис зиганшин

О кафедре физической культуры и спорта

О спортклубе «Универ»

Церемония закрытия VIII Всероссийского фестиваля студенческого спортаГ.А. Гавронина
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клуба, а также работу студенческих объединений 
ПГНИУ: Медиацентра «Ё», студенческого спор-
тивного клуба «Молотов», университетского во-
лонтёрского центра.

В наших ближайших планах – регбийный матч с 
Оксфордом. Подтверждение из Англии уже при-
шло. Совместно с регбийным клубом «Витязь» 
планируем место проведения, размещение участ-
ников, культурную программу.

Студенческий спортивный союз Пермского 
края (ССПК) создан 28 февраля 2012 года по 
инициативе Министерства физической культуры, 
спорта и туризма Пермского края и при поддерж-
ке Совета ректоров. Я была избрана президен-
том. Наш союз - региональное отделение Россий-
ского студенческого спортивного союза. 

Первым делом мы утвердили, что центральным 
проектом студенческого спорта в крае является 
Универсиада, которая включает 18 видов спор-
та. Соревнования проводятся как на спортивных 
площадках вузов, так и на аренах СК им. Сухаре-
ва, СК «Олимпия», СК «Динамо», СК «Пермские 
медведи». Сегодня более полутора тысяч сту-
дентов-спортсменов из 15 вузов нашего региона 
принимают участие в Универсиаде.

Ещё одним направлением работы союза явля-
ется взаимодействие с федерациями по видам 

спорта. Главное в этой работе – создание лиг по 
разным видам спорта, которые должны создать 
новую систему студенческого спорта (наряду со 
спортивными клубами вузов).

Наряду со спортивными мероприятиями союз 
организует семинары по видам спорта, консуль-
тации и лекции по созданию спортивных клубов.

Многогранная работа СССПК была отмечена 
наградами:

В 2013 году мы были награждены Президен-
том В.В.Путиным памятной медалью и грамотой 
за вклад в подготовку и проведение Всемирной 
летней универсиады в Казани

В 2014 году в Москве, на бале «Звезды студен-
ческого спорта» СССПК был награжден в номина-
ции «Лучший партнер» Российского студенческо-
го спортивного союза. А в 2016 году мы победили 
в номинации «Лучшее региональное отделение»

Галина Гавронина получила то, что любила. 
Спорт стал для неё смыслом жизни, реализо-
ванный в огромном диапазоне: от учителя физ-
культуры до руководителя масштабных проектов. 
Студенческая спортивная жизнь в регионе и уни-
верситете расцвела благодаря целеустремлённо-
сти Галины Аркадьевны. На день рождения Галине 
Аркадьевне прислали смс-ку: «Оставайтесь такой 
же красивой, смелой и справедливой». Пожалуй, 
самые точные слова одному из самых спортивных 
людей Прикамья.

О Студенческом спортивном союзе

«Считаю, что каждый руководитель в любой отрасли должен иметь команду 
единомышленников. В студенческом союзе, на кафедре и в спортивном клубе  
такая команда есть, это профессионалы и я могу на них положиться.  
Мы понимаем друг друга с полуслова.  
Я всегда доверяю людям, и люди доверяют мне»
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Редакция «Дерби» проводила опрос в крупных 
вузах города – Пермский университет, Политех-
нический, Педагогический и Сельскохозяйствен-
ная академия. Каждый пятый опрашиваемый 
был из ПНИПУ, почти каждый второй – из ПГНИУ.

Больше половины студентов, которые обща-
лись с нами, учились на первом и втором курсе 
– самые социально-активные «жители» высше-
го образования. Обычно как раз первокурсники 
– самые заинтересованные лица, которые зани-
маются общественной деятельностью, волонтёр-
ством, творчеством, отстаивают честь факульте-
та в спортивных состязаниях.

Так сложилось, что в Перми высшее образова-
ние более женское, нежели мужское. Так видно 
и на графике – 7 из 10 опрашиваемых - девуш-
ки. Тот факт, что большая часть опрашиваемых – 
представительницы прекрасного пола, стоит при-
нять во внимание на следующих графиках.

Получение высшего образования – это не 
только учёба и наука – помимо этого есть и об-
щественная деятельность, спорт, творчество, 
волонтёрство. 

Только два студента из десяти не занимают-
ся внеучебной деятельность – это значит, что мы 
общались с социально-активными студентами 
Перми.

Самые популярные студенческие виды спорта – 
это футбол, баскетбол, волейбол и… регби! Если 
про первые три можно сказать, что это классика, 
а соответственно, не стоит удивляться появлению 
в топе самых популярных видов, то насчет регби 
наша редакция была приятно удивлена. Регби – до-
вольно молодой спорт в России, оттого и приятно, 
что студенты не только знают и следят за ним, но 
ещё играют и активно развивают его в Прикамье.

В Пермском университете мы видим печаль-
ную картину. Например, когда на финал города по 
футболу приезжает два–три человека, или когда 
на финале межвуза по волейболу из болельщиков 
– только корреспонденты и фотографы – всё это 
наталкивает на мысль, что есть глобальные про-
блемы со спортом. Точнее, с тем, что его окружает. 
Исходя из исследования, мы видим, что есть не-
значительный перевес в сторону тех, кто не ходит 
на подобные мероприятия. Но зато больше трети 
респондентов ответили, что если они и ходят на 
межвузовские соревнования, то делают это по 
собственной воле из внутренних побуждений.

Больше половины респондентов не были на 
соревнованиях вовсе, либо всего лишь один раз. 
Причем, большинство как раз не были ни разу на 
подобных мероприятиях. Зато каждый десятый 
ежегодно систематически посещает межуниверси-
тетские соревнования, что не может не радовать.

Самые популярные и интересные пути решения 
проблемы почти нулевой посещаемости на сорев-
нованиях, как межфакультетского уровня, так и 
масштабов Пермского края: 

ТИМОФЕЙ ОНОРИН

Факт: количество болельщиков на университетских и меж-
вузовских соревнованиях зачастую стремится к нулю. 
Корреспонденты «Дерби» провели исследование во всех 
пермских вузах и узнали, почему спорт не популярен среди 
студентов и как их привлечь.

У кого спрашивали? «Женское» образование

Межвуз Дальше – больше!

Почему так?

Что делать? 

Первокурсники ВНЕучёба

65% 63% 37%

ПГНИУ Женщины Мужчины

27%

1 КУРС

28%

2 КУРС

22% да - 81%

3 КУРС

18% нет - 19%

4 КУРС

5%

МАГ

25%

ПНИПУ

2%

ПГ
СХА

9%

ПЕД

Ходили ли вы на спортивные 
соревнования между вузами?

Да, мне это реально интересно! 

Да, за компанию

Хотелось бы, но времени нет 

Нет, я таким не интересуюсь 

Да, за отработку физры

Вообще не знал, что такое есть

Сколько раз ходили на межвуз?

Зачем ходить, 
если наши всё 
равно проиграют?

Нет рекламы, подобные 
мероприятия никак 

не пиарятся

В основном не 
интересуются 

спортом 

Все занятые, 
у них на это 
нет времени

От того, что один не 
придет, ничего не 

поменяется 

Просто 
лень

Повысить мастерство спортсменов зрелищность победы

Организовать 
фан-движение 

Проводить матчи в более удобное время

Поднять престиж
Реклама/пиарЗанимаешься ли ты внеучебной деятельностью?

«
«

20%

26%

15%
15%

19%
5%

0 1 2 3 4 >5
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Каждый знает, что такое баскетбол, как выглядит футбол, и 
чем отличается от них волейбол. А вот о гандболе по-настоя-
щему стали говорить только после победы женской сборной 
России на Олимпийских играх в Рио. После этой победы мно-
гие эксперты предрекали настоящий «бум» в секциях, но про-
шло немного времени, и о гандболе снова ничего не слышно.

Не секрет, что спорт в США занимает особое место. Однако 
он не является сферой государственной политики, а отдан 
частным независимым организациям, у которых свои источ-
ники доходов. В России же все совершенно по-другому, хотя 
и у нас пытаются применить американскую модель. О двух 
системах студенческого спорта и не только – в материале.

«Гандбол - подвижная, скоростная игра, в ко-
торой ты развиваешься во многих направлени-
ях. Это больше чем просто беготня по площад-
ке и броски по воротам, как кажется на первый 
взгляд», - говорит игрок ГК «Пермские медведи» 
Максим Конев. И, действительно, если внима-
тельно следить за игрой профессионалов, то 
можно сделать вывод, что гандбол – это уни-
версальный вид спорта. Он подойдёт и тем, кто 
любит командную игру, и тем, кто любит брать 
ответственность на себя. Это по-настоящему 
захватывающая игра, в которой присутствуют и 
единоборства, и красивые комбинации. 

«Проблема невостребованности гандбола в 
его неизвестности. Необходимо его продвигать 
в массы и тем самым увеличивать популярность. 
С другой стороны, не везде есть оборудование 
и качественные тренерские кадры», - считает 
игрок ГК «Пермские медведи» Егор Моторин. У 
гандбола, как и у всех остальных видов спорта, 
есть определённое оборудование. Для гандбола 
нужны ворота размером 3х2 метра и специаль-
ный мяч, который не будет выскальзывать из рук 
спортсменов. Кстати, такой же размер ворот ис-
пользуют в мини-футболе.

Максим Конев: «Лучше всего начать развитие с 
завлечения студентов на игры профессиональных 
команд, чтобы люди могли проникнуться атмосфе-
рой гандбола и посмотреть организацию соревно-
ваний». Тем более в Перми есть гандбольный клуб 
«Пермские медведи», который в 2014 году стал 
обладателем Кубка России и бронзовых медалей 
Чемпионата России, а на следующий год уже об-
ладателем серебряных медалей. Также «Пермские 

медведи» регулярно представляют нашу страну на 
международной арене, участвуя в еврокубках. В 
этом сезоне клуб претерпел большие изменения. 
У «Медведей» были определенные финансовые 
проблемы, из-за чего пришлось даже отказаться 
от участия в еврокубке. Сейчас за команду играет 
много молодых и перспективных игроков.

Гандбол помогает развивать скорость и реак-
цию. Когда игрок получает мяч, у него всего не-
сколько секунд, чтобы решить, что с ним делать. 
Безусловно, гандбол также помогает совершен-
ствовать командное взаимодействие, потому что 
одному игроку не под силу решить исход матча, 
как, например, это возможно в футболе. «Гандбол 
сам по себе крут. И если окунуться в него с голо-
вой, то пути назад уже нет», - подводит итог Егор 
Моторин.

Безусловно, гандбол нужен студенческому 
спорту. Возможно для ускорения процесса стоит 
задать вопрос спортивным властям города о по-
пытке создания студенческой лиги, как у других 
популярных видов спорта. И если это произойдет, 
то непременно станет стартовым этапом для раз-
вития гандбола в молодёжной среде. А тем более 
пермский гандбол с каждым годом прибавляет, и 
в скором времени гандбольную Пермь ждут боль-
шие успехи.

Национальная ассоциация студенческого спор-
та (NCAA) организует 88 чемпионатов среди уни-
верситетов и колледжей страны. Её годовой доход 
от такой деятельности – 1$ млрд. Вокруг же всего 
студенческого спорта «крутятся» свыше 13$ млрд.

Большая часть доходов идет NCAA с телепо-
казов. Действуют соглашения с медиахолдингами 
CBS и Turner на 14 лет, в течение которых студен-
ческий спорт получит около 771,4$ млн. в год. 
ESPN отвечает за трансляции за рубежом (даже 
у нас можно увидеть студенческие соревнования 
по баскетболу и американскому футболу), за счет 
чего лига получает еще 200$ млн.

Оставшиеся 12$ млрд. - это продажи билетов, 
фирменной атрибутики (производство собствен-
ной спортивной одежды приносит вузам около 5$ 
млрд.) и спонсорские контракты. При этом NCAA 
распределяет 96% доходов среди оплативших 
членский взнос вузов, которые используют эти 
средства на собственные программы подготовки 
спортсменов и зарплату тренерского штаба. Так-
же эти деньги направляются на приобретение ин-
вентаря и строительство объектов. 

Феноменально, что студенческие турниры со-
бирают огромные стадионы - больше, чем про-
фессиональные американские лиги: 6 футбольных 
команд вузов превысили отметку в 100 тысяч зри-
телей на домашних матчах. На продажах билетов 
здесь зарабатывают около 9$ млрд.

В США нет бюджетных мест в вузах, но самые 
успешные студенты-спортсмены получают гранты 
на бесплатное обучение. Кстати, в плату за обуче-
ние входит и тренировочный процесс, и соревно-
вания: расходы на одного студента-спортсмена в 
США составляют от 50 $тыс. до 130 $тыс. в год. 

Что там у нас, в России? Вузовские спортив-
ные клубы вряд ли будут располагать такими сум-
мами в ближайшее время. Однако есть примеры, 
когда и студенческие клубы способны привлечь 
внимание своего зрителя. 

Так, Ассоциация студенческого баскетбола 
(АСБ) уже может похвастаться посещаемостью в 
3 тысячи зрителей. Причем Матч Звезд студенче-
ского баскетбола в России собрал большее число 
болельщиков в Нижнем Новгороде, нежели матч 
Единой Лиги ВТБ, который проводился в тот же 
день на том же стадионе. Также уже 2 сезона 
провела Национальная студенческая футбольная 
лига (НСФЛ), где уже принимают участие 16 ву-
зов. Имеются организации, развивающие студен-
ческий регби, черлидинг и даже кёрлинг.

 Однако развитию студенческого спорта в 
России мешает бюрократия: находить средства 
для развития студенческих клубов не позволяет 
механизм финансирования вузов. А Ассоциация 
студенческих спортклубов России, призванная 
поддерживать студенческий спорт «снизу», толь-
ко формируется. 

вячеслав асанов михаил суслов

Чем же интересен гандбол?

Почему гандбол не востребован?

Как развивать интерес у студентов?

Почему гандбол – это круто?

Крупнейший студенческий стадион в США. Вместимость: 104,944 зрителяOhio Stadium 

Капитан «Пермских медведей»Роман Цокол
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Александр Селихов
экс-вратарь ФК «Амкар»,

лучший футболист края-2016,
сегодня - игрок
ФК «Спартак»

Дарья муллакаева
участница Олимпиады в Рио, 

призерка чемпионатов 
мира и Европы 
по плаванию

Владимир орлов
доктор философских наук, 

профессор ПГНИУ,
в прошлом - боксер

павел лях
экс-министр спорта края,

гендиректор БК «Урал-Грейт» 
(2002-2004)

Александр винник
БК «ПАРМА»

Лучший игрок Финала
четырёх Кубка России

по баскетболу-2016

Ровно год назад, в апреле 
2016 года вышел первый выпуск 
спортивного издания ДЕРБИ

Мы собрали в одном 
материале известных людей, 
которые успели побывать на 
страницах ДЕРБИ за пять 
выпусков
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